



UNIVERSIDAD  
DE SANTIAGO  
DE CHILE

# POLÍTICAS PÚBLICAS

Revista Interdisciplinaria del Centro de Estudios de Políticas para el Desarrollo

## ENSAYOS

JOSÉ T. ESTEVES ARRIA

El Gran Fracaso del Gradualismo II.  
Del Gobierno de Hugo Chávez  
al Fin del Primer Gobierno de Nicolás Maduro

FRANCISCO MEDINA POBLETE

Ciudades Secundarias  
en una Nueva Geografía Económica.  
Una Mirada desde el Desarrollo Económico Local

## CUERPO PRINCIPAL

VÍCTOR MAUREIRA SALINAS

Migración y Seguridad Pública.  
Percepciones y Datos en la Región de Tarapacá,  
Chile

RUBI RIVAS COSSIO

La Inadecuación Ocupacional  
de los Jóvenes del Perú

MARCELO ROJO ARAYA

Modelo de Evaluación de la Ciberseguridad  
en Instituciones Públicas

MA. JOSÉ VÁSQUEZ SILVA

Análisis de la Relación entre la Aplicación de  
Gratuidad y Redistribución de la Matrícula en  
Instituciones de Educación Superior en Chile  
(2016-2022)

## Editorial

El año 2023 ha sido distinto. Ciertamente, cada año contiene sus particularidades. No obstante, para nuestra revista *Políticas Públicas*, 2023 merece su acápite propio tanto por las publicaciones, en general, como por este número, en particular.

En medio de la publicación del número 1 del volumen 16, el Equipo Editorial decidió embarcarse en una propuesta de sus propios miembros: un número especial por los 50 años del golpe de Estado en Chile. El entusiasmo ha sido significativo, con ánimos de llegar a este 2024 reflexionando al respecto. También nuestro deseo es continuar, a través de la sección Ensayos, proseguir la senda de reflexiones históricas para comprender nuestro presente y pensar el futuro.

Ahora bien, *Políticas Públicas*, como a las revistas de la Universidad de Santiago de Chile (USACH) en general, sufrió un revés relevante para nuestros/as autores/as y lectores/as: el ataque cibernético al sistema OJS-PKP. Los efectos de este ataque aún hoy perviven con un lastre donde nuestros artículos, en su mayoría, no se encuentran disponibles todavía. Los esfuerzos del equipo de la Dirección de Investigación Científica y Tecnológica de USACH son loables, pero queda un largo camino para restituir y actualizar.

Sin embargo, publicamos. Publicamos *50 Años* como número especial. Publicamos este número 2 del volumen 16. Con contratiempos: las incertezas del ataque cibernético ralentizaron la recepción de artículos y desanimaron a quienes buscaban presentar sus manuscritos. Los tiempos nos comprometen a situar en nuestra plataforma, al menos, los primeros artículos publicables en nuestras fechas de enero de 2024. Así lo hemos hecho.

En este número, evidenciamos el potencial que los trabajos de investigación llevados por graduados del Magíster en Gerencia y Políticas Públicas despliegan. Los artículos de V. Maureira, M. J. Vásquez y M. Rojo son la prueba. Los dos primeros han realizado aquellos análisis rigurosos para evaluar los resultados, o su percepción, y trazar un camino para valorar el impacto de políticas públicas clave en Chile; así, respectivamente: seguridad e inmigración irregular en una región crítica como lo es Tarapacá y gratuidad en la educación superior chilena. El tercer artículo revela un ámbito infrecuente incluso en el debate público: la ciberseguridad en la administración del Estado. Y propone: implementando de manera

piloto en dos organizaciones, expone el *Modelo de Evaluación de Ciberseguridad en Instituciones Públicas*.

Como se observa, este número analiza el ámbito de la educación por distintos caminos. El artículo de R. Rivas agrega otra arista de aquel ámbito complejo y multifactorial, a partir de la realidad de Lima, Perú: la *adecuación* entre la demanda del mercado del trabajo y el mejoramiento educativo junto con la formación técnica. Sus resultados lanzan nuevas preguntas: ¿Basta con incrementar los programas educacionales para mejorar el mercado laboral? ¿Acaso los empleos disponibles son siempre *per se* adecuados a un factor trabajo cualificado? De alguna manera, se puede trazar un derrotero entre los artículos de M. J. Vásquez y R. Rivas, es decir, entre la atracción a la educación terciaria o superior y llegar a la configuración de la ocupación laboral.

Nuestra sección de ensayos se pregunta por el futuro de la economía. El ensayo de F. Medina se interroga y busca responder propositivamente al futuro de las ciudades en su desarrollo económico. A partir del enfoque de Desarrollo Económico Local, expone cuatro ejes para adecuar a la nueva economía globalizada aquellas *ciudades secundarias* que han quedado postergadas de con la conformación de las nuevas cadenas globales de valor. Por su parte, el ensayo de J. Esteves cierra aquello que comenzó en el número anterior: las *perennidades* del gradualismo en la política económica venezolana como causantes de la actual situación del país.

Por todo esto, seguimos y seguiremos avanzando.

Editores.